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　　種善因一定得善果，造惡因決定免不了惡報，再緊接著就是天
地鬼神的鑒察。這樁事情古人多半能夠相信。而現代人認為這是迷
信，把這樁事情統統都疏忽掉了，所以才會感應得巨大的災禍。有
很多人認為，有許多是自然的災害，不是人為的，這種想法、說法
決定是錯誤的。他不知道虛空法界一切眾生跟我們自己是一個生命
共同體。所以我們起心動念跟虛空法界一切眾生都息息相關、都是
關聯的。這個道理，佛經論裡面講得多、講得詳細，如果我們不能
夠深入經藏，對於這些理事就很難體會得到，再是隨順自己的煩惱
習氣，自然就造很重的惡業，造這些惡業自己不知道。自己如果知
道自己在造業，這個人就開悟，佛家講覺悟了。覺悟就能回頭，覺
悟就能得救，回頭是岸，就能夠超越一切災難，就能夠脫離六道十
法界，他就作佛、作菩薩去了。可是這種根性的人，在世間真正是
鳳毛麟角，億萬人當中難得有一個人。佛在經上講的，這個人是過
去生中無量劫來的善根福德因緣成熟，才會有這個現象。
　　大多數人不覺，佛菩薩對於這些人並不捨棄，慈悲到了極處，
依舊示現在眾生界、在六道，以種種方便啟發眾生的覺性，一時、
一生做不到，可以用多生多劫。我們今天在這一生當中能夠省悟，
又何嘗不是佛菩薩多生多劫的啟示，我們這才恍然大悟，這正說明
了佛氏門中，不捨一人。可是在我們沒有領悟之前，沒有回頭之前
，苦海茫茫，業報不可思議，有誰知道？眼前我們也看到很大的災
難，這些災難從哪裡來的？業力造成的。誰的業力？真正契入佛法



的人知道，自己的業力。為什麼眾生不能向善？我們再把範圍縮小
，為什麼我們自己的同修不能好好的修行，不能夠如理如法的修行
？我自己沒做好，我不是一個好樣子，責任我要承當，不能夠推卸
給別人。自己一定要做一個很好的榜樣，就是自度度他。確實做很
好的榜樣，眾生還不能夠感悟，那是他的業障深重，我們還繼續不
斷努力幫助他。就像經上講的用種種方便，長時間的幫助他，總有
一天他明白，他回頭了，那我們教化的功德是有結果的，決定不是
白費。
　　《感應篇》在這裡面，講這些鬼神鑒察人間說了三段，第一段
講天神，第二段講三尸神，三尸神是我們佛門講的識神，神識。今
天我們看這兩句是『灶神』，「灶神」是鑒察一個人家的，就是家
庭，鑒察一個家庭。前面講的天神、三尸神是鑒察我們個人，這是
鑒察家庭，你這一家行善、行惡他都清楚。在中國過去民間每一家
都供養灶神，年歲大一點的人記憶應該很深刻。在過去中國一般家
庭廚房裡面都燒灶，不是像現代化用電器，燒灶，建灶的時候就給
灶神留了一個位置，留個小龕，裡面供養灶神。灶神龕的旁邊還有
一副對聯，我還記得，上聯叫「上天做好事」，下聯是「下地保平
安」。習俗是臘月二十四灶神就升天，去報告你這一家人這一年所
造的善惡。現在人說這是迷信，每一家也不供灶神，不供灶神，灶
神還管不管你家裡？依舊照管，絕對不是說你不供他就不管，他照
管。所以從天地鬼神的鑒察，我們了解一個事實真相，吉凶禍福都
有預兆、有預警，預先來警告你。這個預警，在我們現前環境裡面
太多了，只要你頭腦冷靜，細心觀察，幾乎我們六根所接觸的，無
一不是預警。這個預警很不好、很不利，所以我們自己一定要做一
個大轉變。
　　我二十六歲接觸到佛法，那個時候我感覺得已經太晚了。我一



接觸佛法，章嘉大師就把這些事情教給我，我能相信，我能接受，
我能夠依教奉行。老師的教誨句句都是真實的，所以我感恩，一輩
子生活在感恩之中。我幫助別人，我教導別人，也是過去老師教我
這種心態，真誠、清淨、平等，沒有分別，對世間一切人事物沒有
需求。尤其現在年歲大了，晚年，還有什麼放不下的？要依照業報
，我早就走了，離開這個世間。這也是給諸位做了一個樣子，諸位
看看我這個樣子，你應該有所啟示。我這一生沒有壽命、沒有福報
，這佛法裡面講的，前世大概是修慧不修福，幸虧有一點智慧，跟
眾生結了一些善緣，所以遇到都是很好的善知識。本身就一個條件
，我跟諸位也講過好多遍，好學，我肯學，歡喜親近善知識，歡喜
讀善書，這是我本身具足的條件。沒有福報，現在大家看到我有一
點福報，上個月裕民法師到這兒來看我，那個法師會算命，他給我
算，他說法師，你走老運，你現在心想事成，做什麼都順利、都成
就，壽命也延長了。都沒有求，我沒有求福，也沒有求壽。往年李
炳南老居士在台中講經教學，看到學生當中有命薄的人、短命的人
、沒有福的人，李老師特別勸導他們發心弘法利生，老師說，「弘
法利生是世間第一大福。」我也是他勸導我，我才走上這條路，真
有效果！
　　但是一定要身心世界一切放下，發心為佛菩薩工作，為一切眾
生服務。一切眾生有福，佛菩薩需要你服務，自然得到諸佛護念，
天龍善神擁護，你不要去找他，他自然就來了。絕不要自己用心機
，要想做什麼、做什麼，那就錯了，那就決定造業。造業是減損自
己的福報，這是說你過去生中修積的福報減損了。《了凡四訓》、
《感應篇》裡面說這麼多話，實在講只是說一樁事情，「一飲一啄
，莫非前定」，都是你自己定的。說明世出世法就是一個大的因緣
果報，你明白這個道理，你種善因，存好心，說好話，行好事，做



好人，你的果報就殊勝。學佛，佛就是我們的典型，佛就是我們的
模範，佛的心清淨、平等、真誠，佛對於一切眾生慈悲愛護，照顧
無微不至，真誠恭敬對人、對事、對物。我們要細心觀察，要知道
怎樣去學習。佛不但是言教，佛有身教，佛教給我們的都是盡善盡
美。所以契入佛的境界，我們的活動空間就大，活動空間是盡虛空
遍法界，你所想的、所考量的，絕對不是一個小圈圈，絕對不是一
個世界，而是無量無邊諸佛剎土。這個胸襟多大，正所謂是量大福
大，所以佛的福慧圓滿，沒有不能夠包容的。我們今天說一個道場
，幾個出家人住在一起，彼此互相不能夠相容，他還有什麼福報？
他那個福報可憐，太小了，享盡了，三途去了。這些事理的真相我
們不能不清楚、不能不明瞭。
　　灶神真有，絕不是假有，不但有灶神，這一個家庭裡面鬼神很
多，門有門神。諸位要是念念《禮記》，你就曉得，原來是每一個
房間、每一個角落裡頭都住的有鬼神。我們起心動念、所作所為，
人沒有看見，鬼神看得很清楚。明朝《俞淨意公遇灶神記》，這一
篇文字是他的同鄉記錄的，全都是事實。這篇文字附印在《了凡四
訓》的後面，我們過去曾經講過一遍，也講得很詳細，可以做參考
。遇灶神不只俞淨意一個人，我們在古時候古人的筆記裡面看到很
多，它這一篇寫得最詳細、寫得最精彩，印光法師把它流通。讀書
人、修行人往往自己以為很善良，別人看起來你也很不錯，每天都
是做些善事，說好話，行善事。俞淨意早年亦復如是，但是一生貧
窮潦倒，自己以為自己都行善，沒有做過什麼惡，老天爺這個果報
不公平。
　　灶神很慈悲，灶神知道他是個讀書人，來點化他，他能接受，
他能反省，這才示現，告訴他，你的行為好像是善，你的念頭太惡
，意惡，你自己不能夠反省。因為你的念頭惡、意惡，你所行的善



都不是實在的，都不是真的。所以天地鬼神鑒察，你從年初一到臘
月三十，沒有一樁是真的善事，全是敷衍，假的，做樣子給人家看
的，假善不是真善。灶神給他這一點他恍然大悟，他才真正曉得！
人造作惡業不怕，怕的是不能回頭，怕的是不能覺悟；肯回頭、肯
覺悟，都有救。個人如是，家庭也如是，社會、國家、世界都是一
個道理。現在劫難現前，大家都知道，這個劫難有沒有救？決定有
救。從哪裡救起？從人心救起，從自己心裡面救起。自己的心必須
要做一個大轉變，斷惡修善，破迷開悟，就得救。希望我們大家要
認真、要努力，要改過自新，不但自己得度，也幫助了別人，這才
是莫大功德。
　　
　　


